

EL PALLARSA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO I.

Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, DOMINGO 25 DE AGOSTO DE 1895.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 165.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre. Tres meses, 3 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero. Pago anticipado en metálico, sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: MAYOR, 42, PRAL.

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al director. Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

Los mejores tónicos para el cabello, son el:

◆ Rhum ◆ Quinquina ◆ Crusellas ◆

DE LA HABANA

Emulsión Piel de España Delettrey

DE PARÍS ◆ ◆ ◆ ◆ ◆

Rhum Quinquina Roger y Gallet

DE PARÍS ◆ ◆ ◆ ◆ ◆

DE VENTA EN ESTE COMERCIO

JUAN PAHERIA, 14

MAVAQUIAL

LÉRIDA

PRECIO FIJO

Hay además un gran surtido de perfumería extranjera de los mejores fabricantes:

LUBIN
ROGER ◆ Y ◆ GALLET
HOUBIGANT
ATKINSON
VAISRIER
COUDRAY
GOSNELL
DELETHEY ◆ Y ◆ GELLÉ

Llamo la atención del público para que exija en todos los productos los nombres de los fabricantes citados, especialmente en los tónicos para la cabeza, pues se venden como legítimos, algunos que perjudican en lugar de favorecer el crecimiento del cabello.

ESTA CASA SOLO VENDE MARCAS LEGÍTIMAS

ENFERMOS DEL ESTOMAGO

Los que sufren Digestiones difíciles, Acidez, Inapetencia, Vómitos, Diarreas crónicas, Anorexia, Anemia y Dolor de estómago obtienen la curación rápida y el alivio inmediato usando el

ELIXIR Clorhidro-Pépsico MALUQUER

TÓNICO-DIGESTIVO-RECONSTITUYENTE

Su uso es indispensable en las convalecencias. Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de Debilidad general.

Precio de la botella 3'50 ptas.

DEPOSITARIOS (MADRID: D. Ramón A. Coipel, Barquillo, 1 y Alcalá, 49. (BARCELONA: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22.

De venta: En Balaguer, D. JOSÉ GRAELLS, Tremp, FARMACIA DE SOLÉ — Pons, FARMACIA DE ALEU.—En Lérida en casa del autor, S. Antonio, 13, LÉRIDA.

COLEGIO DE SANTIAGO APOSTOL

de 1.ª y 2.ª enseñanza

INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL Y DIRIGIDO POR

D. Enrique Arderfú y Valls

LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS

CABALLEROS, 22.—LÉRIDA

Vistos los inmejorables resultados obtenidos en el último curso por la enseñanza privada establecida en este Colegio (10 sobresalientes, 17 notables y 21 aprobados), se ampliará en el curso académico de 1896-97, haciéndola extensiva al 3.º año del bachillerato.

Los alumnos ó sus padres antes de empezar el curso deberán elegir la clase de enseñanza, oficial ó privada, que prefieran, siempre que corresponda á cualquiera de los tres primeros grupos: para el 4.º y 5.º se adopta exclusivamente la enseñanza oficial.

Este es el único Colegio de la capital incorporado al Instituto y el que cuenta con personal docente más numeroso. Las clases no se reanudarán hasta 1.º de Octubre, pero la matrícula quedará abierta desde 1.º de Septiembre.

SE ADMITIRÁN

Alumnos pensionistas de 1.ª y de 2.ª enseñanza.

Id. medio pensionistas id. id. id.

Id. externos incorporados de 2.ª enseñanza.

Id. de 2.ª enseñanza oficial.

Id. id. de 1.ª enseñanza.

Se facilitarán reglamentos á quien los pida. Para la correspondencia dirigirse al Director del Colegio.

D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

MAYOR, 82, 2.ª.—LÉRIDA.

COLEGIO PARA SEÑORITAS

á cargo de

D.ª FAUSTINA RAFOLS

CON 14 AÑOS DE PRÁCTICA

y de doña María Fornes

MAESTRA SUPERIOR

Calle S. Antonio n.º 3, (frente Santa María)

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

FERRARI SEVERINO

Cirujano Dentista.

Tiene siempre abierto su gabinete para visitas, consultas y operaciones, desde las 8 de la mañana á las 6 de la tarde.

Plaza de la Constitución, número 35, entresuelo.

Nuevo MAPA DE CATALUÑA por

D. RAMON MORERA

El más detallado y completo de cuantos se han publicado hasta el día.

De venta á 5 pesetas

en la Librería de SOL Y BENET

GRAN FÁBRICA DE HIELO

DE

PLANAS HERMANOS

LÉRIDA.

HIELO DE AGUA FILTRADA EN BLOKS. ESPECIALIDAD EN BOTELLAS FRAPPÉE

DEPOSITO: Plaza Constitución, núm. 32

DROGUERÍA.

NOTA.—En la FÁBRICA, afueras del Puente, se expenden gaseosas heladas hasta las doce de la noche.

Sellos de cautchouch

20 por 100 más baratos

que en cualquiera otra casa de esta ciudad.—Confección esmerada.—Los que no tienen dibujo especial se entregarán á los tres días.—En casos urgentes al mismo día que se encarguen.

Se reciben encargos en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.

Surtidos de formas, lapiceros, dijes, medallones para bolsillo, fosforeras, usuales con mango, con calendario, automáticos. Almohadillas con tinta, llamadas perpetuas.

Esquelas de defunción.

Nuevos y elegantes modelos, en la IMPRENTA DE SOL Y BENET.

Asociación Benéfica Protectora DE LA ENSEÑANZA LIBRE

4. BLONDEL. (cerca el Mercado granos)

Desde el día 2 de Septiembre las clases de 1.ª enseñanza elemental y superior, y las de párvulos, serán de 8 1/2 á 11 1/2 de la mañana y de 2 á 5 tarde.

Las nocturnas para la clase jornalera de 7 á 9 y para los dependientes de comercio de 8 á 10.

Desde el 1.º de Octubre próximo, se abrirán cursos especiales de Teneduría de libros, Cálculo mercantil, Caligrafía, Francés, Dibujo Solfeo y Piano, así como repases para el Bachillerato.

Lérida 23 de Agosto de 1895.—El Secretario, Angel Bosch.

Grandes ferias en Alcarráz

LOS DIAS 29 Y 30 DEL CORRIENTE

Día 29.—Al amanecer una música recorrerá la población al toque de Diana, por la tarde habrá corrida de la cordera y por la noche gran retreta.

Día 30.—Continuarán los festejos del día anterior. 1 30

Curación infalible S de las fiebres intermitente

Una práctica dilatada ha demostrado ser de procedimiento más seguro para la cura de las fiebres intermitentes el empleado por el médico D. BUENAVENTURA VIRGILI, residente en Arbeca. Se garantiza, especialmente el tipo tercianor cuartano.

El rio suena

Lo de sí lleva agua ó lleva guijarros averigúelo Vargas, que es el que tiene en España de mucho tiempo el encargo de indagar todo lo que no sabemos.

Pero, el rio suena; vuelven á circular por la prensa noticias de un próximo cambio de política no obstante la calma que por razón del verano viene inmerecidamente disfrutando un gobierno cuyos desaciertos son ya demasiados para el corto tiempo que lleva rigiendo los destinos de la nación, y cuya indiferencia ante los conflictos que atravesamos no puede ser más manifiesta.

Y no es solo que circulen estos rumores; es que tienen acogida y son creídos como cosa natural y lógica.

Es un fenómeno éste digno de fijar la atención. En otras ocasiones, para que se creyera en la probabilidad de la caída de un gobierno conservador, les

fué preciso á las oposiciones entablar rudas batallas en las que se pusieron sin cesar de manifiesto los peligros que para la nación envolvía su continuación y se recalcaron uno á uno sus acostumbrados errores, y no pararon contra él los cargos más duros y las censuras más acres y mejor fundadas. Y, apesar de ello, fué siempre obra de romanos conseguir el efecto apetecido, y fué necesario llegar á un grado de tensión de los espíritus y alarma en las conciencias, que de no conseguirlo parecía había de estallar fragorosa tempestad.

En la ocasión presente nada de esto ha habido aun. Los rumores de un cambio próximo de gobierno hanse producido en el espacio de poquísimas semanas por dos veces y como la cosa más natural del mundo, sin que las oposiciones hayan apenas dicho esta boca es mía, sin que haya habido necesidad de ahuecar la voz ni esforzar la argumentación en contra de situación tan deplorable como la que se ha creado bajo el gobierno que nos rige.

¿A qué es debido este fenómeno? Una explicación le hallamos. Debilitado el partido conservador con la disgregación del señor Silvela y sus amigos, y constituido el Gobierno por personalidades faltas de aptitudes unas, animadas otras de mezquinas pasiones y faltas de todo prestigio en su mayoría, no pueden, no sirven, partido ni Gobierno, para conllevar la abrumadora carga que pesa sobre sus hombros, ni la más pesada aun de los desaciertos cometidos.

Desde Madrid

22 de Agosto de 1895.

Lo del día

Hay que desechar desde luego la hipótesis de que el Gobierno finja temores de alteración del orden público, que carecen de fundamento serio. No existiendo en los actuales momentos razón alguna por la que convenga al Gobierno inventar pretextos de ese género para hacer política de fuerza, no es de suponer que, sin utilidad propia, cree y fomente en la opinión pública un malestar asfixiante para el mismo Gobierno.

Lo que hay es lo que viene sucediendo hace mucho tiempo en España: que en cuanto los conservadores entran en el Poder, el desasosiego comienza en todas las clases sociales, porque no hay ninguna que no se

sienta lastimada por los actos de avaricia, de torpeza ó de despreocupación que caracterizan la política de los hombres que gobiernan en nombre de ese partido.

Cada español juzga entonces del descontento de los demás por el propio, y encuentra posible, fácil y hasta lógico que los movimientos de protesta se acentien y se traduzcan en hechos; ó que los elementos revolucionarios se aprovechen de ese malestar para los fines que constituyen su sueño perenne.

Tal es, á nuestro juicio, la causa de que en la opinión pública hagan tan fácil camino los temores de alteración del orden. En estos momentos, apenas habrá en España quien no tema que salte en alguna ó en varias partes un chispazo más importante que lo de Chovar.

Confemos, sin embargo, en que nada sucederá. No por que nos sobre la previsión del Gobierno, sino por que todo el que sienta el estímulo de aprovechar la ocasión, siempre propicia para atentar al orden público, de estar en el poder los conservadores, se detendrá ante el temor de que España entera considerará á quien tal haga en las presentes circunstancias como traidor á la patria ó instrumento miserable de los insurrectos y bandoleros que en Cuba asesinan en infames emboscadas á nuestros hermanos.

El orden público

Nuestros abonados han sido los primeros en conocer con fecha de anteayer las noticias que ahora circulan los periódicos, relativas al orden público. Nada añaden la prensa ni las conversaciones de los círculos á lo que anticipábamos en dicho día.

Hoy se comentan las disposiciones hechas en la última noche, que en los primeros momentos juzgáronse de carácter político y ahora resulta que se trata de negociantes denunciados estos días por la prensa y que se dedicaban á la recluta voluntaria anticipando dinero con crecido interés.

Movimiento de tropas.

Santander 23.—El batallón del regimiento de San Marcial destinado á Cuba ha embarcado con el mayor orden y grandísimo entusiasmo. El pueblo le ha hecho una despedida cariñosa. El Obispo bendijo las tropas.

Cádiz 23.—A las cinco de la madrugada ha llegado de Sevilla un tren militar con tres compañías de zapadores minadores. En la estación esperaban los generales Fernandez de Rodas, Castellanos y Rey, éste Hergado de Sevilla con objeto de despedir á la brigada de su mando. El recibimiento ha sido regular. Seguidamente embarcaron las tropas.

Cádiz 23.—A las siete de la mañana ha llegado otro tren militar de Sevilla con el batallón expediciona-

rio de Granada. En la estación fué recibido por bastante público que prorrumpió en vivas y aclamaciones que contestaban las tropas con entusiasmo. Inmediatamente se hizo el embarque que duró una hora, siendo cerca de 1.000 los que embarcaron. En los muelles mucho público. Despedida entusiasta.

Vitoria 23.—Han salido á las cinco y media fuerzas del regimiento de las Navas, despedidas con entusiasmo por la banda de música, generales de la plaza, comisiones y numeroso público. Se les han repartido cantidades. En la estación escenas dramáticas.

Cánovas y los Bilbainos

Santa Agueda, 23.—En la entrevista que han celebrado los bilbainos con el señor Cánovas, acompañados del gobernador Sr. Maestro, el señor Chávarri informó al señor Cánovas de la situación de las fuerzas electorales en Vizcaya, especialmente en las comarcas rayanas á Guipuzcoa y en las de la orilla izquierda del Nervión. El alcalde señor Olana mostrósese satisfechísimo de los elogios que hizo el Sr. Cánovas de Bilbao diciendo que representa el trabajo, la inteligencia y el progreso de España honrando á todo el país. Por incidencia se habló del periódico separatista bilbaino Birkaitarra, del que dijeron los visitantes que lo escribe un loco procaz y que no encuentra eco alguno en el país fuera del clero rural. El Birkaitarra ha llegado á llamar canallas á todos los españoles no vascongados, diciendo que es mejor que servir á España alistarse en las filas de Maceo.

Extranjero.

Paris, 23.—Se han circulado órdenes para concentrar 1.200.000 hombres para las grandes maniobras militares que el 19 de Septiembre habrá en Mirecourt, en donde Mr. Faure revisará á las tropas.

La prensa de hoy se burla de Alemania por haber sido detenido en la frontera un colegial francés uniformado, á quien se obligó á despojarse del uniforme.

Preocupa la convocatoria de un consejo que habrá el jueves en el Eliseo presidido por Mr. Faure, para tratar de los asuntos de Túnez, América, China, y Marruecos.

Reina aquí gran alarma por las numerosas defunciones de las tropas en Madagascar.

Han salido de Viena el rey Alejandro de Servia y su padre Milano que se reunirán aquí con la reina Natalia.

Se comenta la rápida concentración de tropas rusas en la frontera Armenia.

El Times insiste en pedir una acción armada contra China.

Hace aquí hoy un calor insoprible.

De Fez se sabe que hay gran dificultad para reclutar tropas con destino al interior del imperio.

Bolsa de hoy.—Interior 00'00.—Exterior 76'80.—Amortizable, 83'00.—Cubas 86, 101'30.—Cubas 90, 89'25.—Banco 386'00.—Tabacos 189'50.—Paris vista 18'60.—Londres 29 96.—A. A.

AGER

Amigo Director: La fiesta mayor que esta villa celebra los días 15, 16 y 17 del corriente, ha sido este año algo más animada que en años anteriores, por la gran afluencia de forasteros que á ella han concurrido. Las funciones religiosas han revestido la magnificencia de costumbre. Se han hecho corridas, cacañas y sobre todo bailes públicos, pocas veces tan concurridos como este año, festejándose á la alegre Tersicore con fruición y alegría, á los acordes de una orquesta de Balaguer bajo la inteligente batuta de D. Francisco Farrás, el cual y en unión de nuestro distinguido y particular amigo Sr. Barbosa, solo han subido para complacer á los numerosos amigos que tienen en esta. El bello sexo estaba tan bien representado que se podía decir como Gumá: ¿Quina dona vol vostè?; hacíase notar la falta de algunos jóvenes soldados que á estas horas estarán cru-

zando el Océano, para internarse en la manigua y defender allí, con su preciosa sangre, el honor de nuestra bandera y aniquilar á los hijos ingratos de España.

El día 17 tuvo lugar una ceremonia, de la que esta villa guardará grato é imperecedero recuerdo. El año 1829 murió el Dr. D. Antonio Ros, penúltimo de los arciprestes que se sucedieron en esta villa desde época muy remota, y su cuerpo fué inhumado en la antigua Colegiata de San Pedro, gloria y honor antaño de Ager, oprobio, baldón é ignominia ogaño de las guerras fatricidas, que no han dejado de ella más que espantosas ruinas, pudiendo solo decir con el poeta:

Este llano fué plaza, allí fué templo. De todo apenas casi quedan las señales, de manera que la tumba que encerraba los restos de dicho arcipreste, es de suponer fuera en lugar preferente, hoy aquello es un lóbrego calabozo, donde han estado en amigable consorcio los restos de aquel inclito varón, con los criminales que allí se albergaron; hasta que se ha descubierto gracias á la iniciativa y gestiones de los jóvenes sacerdotes licenciado D. Laureano Soler y don Cirilo Serra, que con muy pocas excavaciones lograron encontrar lo que deseaban. Depositados dichos restos en preciosa urna construida ex profeso, fué llevada en procesión y con gran solemnidad á la iglesia parroquial, donde se celebró luego de haber llegado la comitiva una misa de Requiem, pronunciando la oración fúnebre el Sr. Soler, catedrático del Seminario de esa ciudad que se acreditó una vez más de elocuente orador. Después de describir á grandes rasgos la fundación y esplendor de la Colegiata, hizo la biografía del arcipreste Ros, uno de los más esclarecidos hijos de esta villa, que después de ocupar elevados puestos en el sacerdocio y brillar aquella inteligencia con reflejos diamantinos en la Universidad de Cervera, dejando tras de sí, como los cometas, la ráfaga luminosa de su ciencia privilegiada, vino de canónigo á su villa natal, después de brillantes ejercicios de oposición; luego de morir el que entonces era arcipreste fué elegido él para aquel elevado cargo, premiando así al que había consagrado su vida á la caridad y al estudio.

—J. C.

Alcarraz

Con motivo de la renombrada feria que se celebra todos los años los días 29 y 30 de este mes y deseando obsequiar á los forasteros que concurran, se han organizado algunos festejos contratándose una de las músicas de Lérida, que amenizará la feria con diversos pasacalles y retretas y concurrirá á los bailes, celebrándose también las renombradas corridas de la Cordera.

Estos nuevos alicientes un dos á la importancia de las grandes ferias que aquí se celebran hacen esperar que la concurrencia será mayor que en otros años.—X.

LA ARMENIA

Bueno es que demos algunas noticias de ese desgraciado país, hoy que tiene la desdicha de estar sobre el tapete internacional su porvenir y suerte.

El heroico pueblo armenio, que parece ser destinado por la Historia para andar por el mundo, como hebreos y polacos, errante y sin nacionalidad, gime desde los comienzos del siglo XIV, desde el destronamiento de su último monarca, León VI, bajo el pesado yugo del despotismo turco.

Las simpáticas cuanto democráticas instituciones armenias, respetadas por persas, árabes, seleneidas, mongoles y mamelucos, sirver constantemente de mofa y de burla al imperio otomano.

Los armenios, que obligaron á los árabes, allá en el siglo IX á reconocer la monarquía de la antigua familia Satrapal de los Bagrátidas; á los seleneidas, al respeto hacia la monarquía de David II de Georgia; y á los mongoles, mamelucos y persas, á que respetasen el reino de Cilicia y de la Commagena, creado el año 1305, no podían, no, aguantar sin protesta dura y enérgica el despotismo otomano.

Desde que en el siglo XV fué conquistada la Armenia á los persas por los turcos otomanos, establecidos ya

en la antigua Bizancio, han sido muchas las veces que aquellas bellísimas comarcas se han levantado en armas contra el dominio del Gran Señor. Pero éste era más poderoso entonces que ahora: podía hacer, sin peligro de la integridad de su territorio, crueles matanzas que la Historia maldice y la humanidad repugna. Ahora la situación no es la misma: la Sublime Puerta no cuenta ya ni con Grecia, ni con Servia, ni con Montenegro y Bulgaria; su poder se ha mermado mucho, y por otra parte, las modernas naciones europeas, no pueden consentir semejantes atrocidades.

Inglaterra, Rusia, Alemania y Francia han dado ya consejos, acerca de este punto, al sultán de Turquía. Y estos consejos están inspirados en la necesidad de conceder á la Armenia una autonomía compatible con sus tradiciones, usos y costumbres, diametralmente opuestos á los de las hordas otomanas.

Armenia concluirá, pues, como Rumania, Servia, Grecia y Montenegro, por declararse independiente; no pueden permanecer bajo la férula de un despotismo semibárbaro, pueblos civilizados, que, como el armenio, poseen un arte muy desarrollado y una literatura llena de interés, de sentimiento y de cultura.

COLABORACIÓN INÉDITA

Las vecinas

(CUENTO INFANTIL.)

I

Conozco dos hermosas pequeñas amiguitas de las mías.

Las tales pequeñas tienen sus casas de muñecas. En dos grandes cajones, uno al lado del otro, allí viven dos familias; cada una tiene fortuna, carácter, educación y costumbres diferentes.

Cada cual entre los tales muñecos es hijo de su padre y de su madre. En realidad los pobres monigotillos no responsables, quedan comprendidos muy acertadamente entre los sujetos estudiados por los médicos alienistas. Sin embargo, están libres además de esa—según los médicos parteros—ley de herencia.

Pero Juanita presta á sus muñecas la vivacidad, la inconstancia de su carácter... ella los trae, los lleva, los duerme, los toma y los deja conforme le place.

Mariquita dá á sus muñecos pulcritud, formalidad, decoro, dulce coquetería y otras gracias que abriñantan el carácter de la niña.

Mirando á la casa de muñecas de Juanita se vé desorden y lujos: una muñeca ha debido de empuñar briosamente el codo más de lo conveniente... está patas arriba y de un modo deshonesto... mostrando sus duras piernas de palo y su cuerpo de piel relleno de serrín.

La muñeca que hace de cocinera y el muñeco que desempeña el papel de amo de la casa... han peleado sin duda.

Y vaya Vd. á meterse en averiguar porque motivos!

Lo cierto es que se hallan en el suelo y en posturas ridículas y grotestas.

No hay que decir que los muebles de la salida están desordenadamente colocados y rotos algunos, así como toda la cazolería y los cacharros de la cocina están por enmedio. El comedorcillo es un caos; un montón de trapos acá; otro de baratijas por allá; el aparador y la mesa de comer patas arriba... En cambio la muñeca principal, la señora, está repulidamente adornada.

En la casa inmediata todo está en orden.

Maravilla detenerse á reconocer la pulcritud y el orden en que todo se halla.

Mariquita cuida de toda con extremoso esmero.

¡Ah! pienso... Tal vez en estos juguetes se revela ya el porvenir de las dos niñas... ¿Cuál será el mas sonriente?

Fingiendo la voz como para indicar que sus muñecas hablan oigo de pronto hablar Mariquita y á Juanita fingiendo un dialogo de vecindad.

Juanita se ha apoderado de la muñeca que hacia de cocinera y que poco antes estaba patas arriba en la cocina.

Mariquita de la muñeca que en su ordenadísima casita hace de camarera.

—Antonia—grita la cocinera—¿vás á salir?

—Hola, Basiliña. ¡No sé si me dejarán!

—Ya, ya; tienes unos amos tan fiños y tan beatos...

—Hija, son preferibles á los tuyos, que siempre andan de jaleo y de jolgorio y fiesta... y tienen la casa patas arriba...

—Bueno, bueno; te he llamado para decirte que estoy desesperada y que el mejor día hago un disparate.

—Pues que te ocurre?

—Que iba á casarme con Pedro el sargento y como lo mandan á Cuba... ya no puedo casarme, y estoy tan triste que creo que voy á tomar una caja de fósforos y me voy á envenenar...

—¡Jesus que cosas, mujer—dijo en su voz natural Mariquita á su hermana.

—Calla tonta—replica Juanita—ahora se iba esa y mi criada se queda muy triste... y se asoma al balcón... y ¡zas! se tira de cabeza...

Juanita, en efecto, arroja desde lo alto del balcón su muñeca al suelo... y la cabeza de esta se hizo mil pedazos...

—Antonio... Antonio... Por Dios—exclamé lleno de espanto—no permitas que tu hija lea ni periódicos, ni novelas, ni vea dramones... Me espanta contemplar sus juegos—le dije al padre.

—Ah, por eso? No te alarmes... tal vez sea más terrible el carácter grave, la sencillez, la dulzura y la sensibilidad de Mariquita. Al fin Juanita hace eso porque todo lo toma á juego: Maria vive en serio. Felizmente, espero en Dios que su santa misericordia no habrá de desampararlas.

—Oh, verdaderamente es imponente detenerse á estudiar el juego de los niños!

JOSÉ ZAHONERO

22 de Agosto de 1895.

(Prohibida la reproducción)

Lista de Jurados

Partido judicial de Cervera.

Cabezas de familia

D. Jacinto Castellá Garriga, Anglesola.—Ramón Segura Jordana.—Bernardo Segura Jordana.—Jaime Gendre Palau.—Jaime Bosch Balsells, Concubella (Arañó).—Ramón Escotá Moncortés.—Antonio Gañit Porta, Hostafranchs.—Miguel Tarragó Concubella.—José Bertrán Vives, Bellpuig.—Nicolás Bosch.—Antonio Escrivá Cabrol.—Tomás Esquiú Muntada.—Federico Montané Balagué.—José Vidal Reñé.—Senen Pabia Ferris, Biosca.—Jaime Ramón Ramón, Manso Rovira (Biosca).—Juan Alvareda Castellá, Cervera.—Jaime Biosca Figueras.—Ramón Bargaes Abellana.—Luis Comorera Valls, Cervera.—José Comorera Vall.—Francisco Camp Solé.—Salvador Centelles Deulofeu.—Pedro Domenech Segarra.—José Freixes Segura.—José Antonio Fábregas Creus.—José Gomá Vall.—José José Morell Mora.—Antonio Muelle rach Surró.—Pelegrí Martí Font.—Felix Portella Fenoll.—José Pomés Forgues.—Ramón Pujol y Cos.—Juan Sobrevilla Lluch.—Juan Vilaseca Falip.—Ignaçio Vilaseca Esteve.—Gabriel Auguera Rodón.—Juan Codina Garriga.—Antonio Cardadellas Arqués.—Mateo Cinta Solé.—Ramón Gasol Benet.—José Porredón Roca.—Francisco Bach Porta.—Domingo Tic Gené.—Luis Ramón Solé, Cervera.—Antonio Rosell Sebastián.—Ramón Muixí Vilá, Castellá.—José Sarro y Sans, Ciudadella.—Miguel Pullino Trullols.—José Caldero Vallés, Claravalls.—Jaime Pujol Puig, Clariana.—José Pelfort Gilabert.—Mariano Balduch Bach, Estarás (Bergós).—Juan Gras Solé, id. (Farrán).—Ramon Anguera Torregasa, Figuerosa (Riu d'ovalles).—Ramón Fontanet.—Juan Girivet Casarovas.—Pedro Freixes Canes, Floreachs (Morana).—Felipe Serra.—José Pont Requesens, Freixanet.—Pedro Bosch Torres.—Ramón Anguera Trilla, Grañena.—Jaime Calaf Carulla.—José Galofré Martí.—Pedro Cucurull Vallverdú, Grañenella.—Pablo Cleries Nuet.—Antonio Mora Segura, id. (Curullad).—Juan Llor Bacardi, Guimerá.—Jaime Bergadà Berengué.—Domingo Fábregat Flaquer.—José Armengol Martí, Guisona.—Miguel Armengol Benet.—José Barnola Petit.—Bartolome Esquiús.—Miguel Martí.—José Porta Mas.—Ramón Solé Bargaes.—Juan Solá Cabó.—Juan Garriga Coletes, Iborra.—Ramón Esteve Suñé, (Vallferosa) Llanera.—José Tova Pons, Llobera.—Ramón Aluja Palás, Maldá.—Dionisio Cabrol Targa, Antonio Capdevilla Salvadó.—Pedro Vives Salla.—Antonio Bosch, San Ramón (Manresana).—Antonio Corselles Solé.—Ramón Codina Patj.—Ramón Gabarra Casau.—Ramón Cuadros Soler, Palou-Masoteras.—Antonio Dalmaes, Anfesta (Molsosa).—Miguel Anglerih, Guardiolada-Montoliu.—José Llort.—Antonio Roca Cos.—Jaime Bergadà Rubió, Montornés.—Ramón Pujol Puig, Nalech.—José Clotet Boixadé, Valldosa Navés.—José Reig Paduilles, Ollús.—Juan Codina Solé, Olujas.—Salvador Graells.—Juan Sanges.—Ramón Vilá Capdevila.—José Bosch Segura, Omells de Nogaya.—Francisco Felch Pallás.—Juan Balaguero Ribera, Bellvé (Ossó).—Carlos

Sans Sala.—Antonio Creus Esteve, Pelagalls (Pallargas).—Francisco Girál, Montroig.—Jaime Folch, Pinell.—Rafael Oliva, Ardeval (Pinós).—Bernardino Balaguer Tapias, Pons.—Jaime Costa.—Pablo Oliva.—Tomás Masana.—Jaime Vilella Cirera.—Juan Matons, Portell.—Juan Baixet, Preixana.—Ramón Pagés Mir.—Buena Ventura Llobet.—Antonio Aldavó, Cerdosa.—Preñanosa.—Ramón Bargaes, Castellnou.—Domingo Prat, Freixinet-River.—Ramón Timonedá, Rocafort de Vallbona.—Miguel Cinca, Sanahuja.—José Muntó.—Juan Muntó.—Juan Carulla, Briansó S. Antolí.—Jaime Turull Millá, Montpalau.—José Gargantí, San Guim de la Plana.—José Guiti Patou, San Martí de Maldá.—José Orós Felip.—Francisco Colom Salvadó, San Pere de Arquells, Vicente Aubets Balaguá, Solsona.—Francisco Bonay Cinca.—Ramón Brichs.—José Colliles.—Isidro Guittart.—Miguel Fon.—Antonio Pintó.—Domingo Ramonet.—José Serra.—Juan Torres.—Jaime Vendrell.—Ramón Vicens.—Juan Viladrich.—José Solsona.—Jaime Vilals.—Ramón Xandré.—Salvador Ullher, Civil (Talavera).—José Conela Graells, Pallarols, idem.

Noticias

Desde que se tuvo noticia de que venía de la Seo de Urgel el primer batallón de Almansa, circuló el rumor de que obedecía su regreso á la orden de trasladarse todo el Regimiento á Barcelona. Fuimos los primeros en dar la voz de alerta, hoy hace quince días, al anunciar el regreso del batallón destacado á la Seo, pero con las reservas que aconsejaba la prudencia, pues donde podía saberse con certeza, nada se sabía de la orden á que nos referimos.

Luego han venido confirmando aquellos temores, pero afortunadamente no en todas sus partes; hoy, llegar á Lérida el primer batallón de Almansa y mañana ó el martes saldrá para Barcelona el 2.º batallón, y no todo el Regimiento como se había dicho, pues la Plana Mayor y por ende la banda de Música, quedan aquí. Obedece el cambio á la reducción que ha sufrido la guarnición de Barcelona, por las expediciones de numerosas fuerzas á Cuba; de tal modo que se dá por seguro que esa mitad del Regimiento de Almansa, permanecerá en la capital del Principado tan solo el tiempo necesario para la instrucción de los excedentes de cupo recientemente llamados á filas y que una vez aquellos instruidos regresarán las fuerzas de Almansa que mañana ó pasado dejan temporalmente nuestra ciudad.

Quedamos, pues, igual que estábamos; en nada cambia AHORA la guarnición de Lérida; viene un batallón y otro batallón se marcha. Por eso, y por obedecer hoy ese nuevo cambio á razones de un orden que no debemos discutir, nos concretamos á dar la noticia y á aclarar el error en que muchísimos han estado y en parte nosotros, que no nos atrevimos por falta de racional fundamento de los rumores llegados hasta esta Redacción á darlos á la publicidad.

Peró, ayer recibimos un escrito anónimo, que no nos lo resultó, por que el estilo y la letra nos denunciaron á su autor—en que, haciéndose eco de la equivocada noticia de la marcha de todo el regimiento de Almansa, nos hacia cargos por no tratar con toda la energía que merece el asunto de la desguarnición de Lérida, tan perjudicial para el empobrecido comercio de esta ciudad.

Cuando comenzó á quedarse nuestra plaza sin las fuerzas de infantería y caballería que ya después no han vuelto, EL PALLARESA no existía siquiera ni en la mente de quienes hoy lo escriben; cuando marchó destacado á la Seo el 1.º batallón de Almansa, publicamos un enérgico artículo que solo encontró eco en unos pocos leridanos de corazón que nos felicitaron y alentaron, reconociendo, empero, la ineficacia de todo empeño que quizás la apatía, la indiferencia y la falta de entereza de este pueblo enervado, haría estéril. Hoy, en nada cambiamos, pero puesto que el Sr. comunicante nos ofrece tratar el asunto, cuenta con nuestro concurso y no dude que en defensa de los intereses de Lérida y de su prosperidad, EL PALLARESA ha de trabajar siempre con ardor, sin temores, aduclaciones ni respetos que puedan coartar su independencia, que habrá podido confirmarse, y que nos extraña que haya confundido y barajado con otras que nos sabemos todos de memoria por tradicionales.

Y por hoy, basta.

Amaneció ayer, el cielo nublado y la temperatura menos calurosa que el día anterior, cayendo un regular chubasco á las diez de la mañana, que se repitió, aunque con poca intensidad, á la una de la tarde.

El día fué bastante fresco, pues además de los naturales efectos de la lluvia sopló un vientecillo agradable.

Por la guardia civil del puesto de Solsona se le recogió el jueves último una escopeta al vecino de Navés Jaime Solé Torrens, que la usaba sin el necesario permiso, siendo denunciado ante el Juez Municipal.

Entre los Secretarios de Gobierno nombrados recientemente figura para el Gobierno civil de Gerona, don Ignacio Tarragona, que suponemos será el conocido abogado de Balaguer, amigo particular nuestro a quien, si es así, felicitamos por su nuevo cargo.

Hemos recibido los cuadernos del 3 al 7 de la interesante Crónica de la Guerra de Cuba, que al precio de 10 céntimos el cuaderno semanal, reparte el Sr. Ribelles (don Enrique). Esta Crónica que sigue detalladamente y descritos en forma amena los sucesos que se desarrollan en Cuba actualmente, ha adquirido merecido favor del público.

La recomendamos a nuestros lectores.

Quéjase y con razón sobrada el público de la mala calidad de los fosforos que se expenden en los establecimientos de esta Ciudad, y muy en particular de los contenidos en las cajas de diez céntimos, las que despues de haber servido, vuelven a utilizarse lavando las fototipias y sustituyendo por otros los gastados raspadores, muy en provecho sin duda alguna de un ingenioso fabricante agremiado, cuyo nombre llamamos hoy, pero que publicaremos si por quien corresponde no se corrige semejante abuso.

Los vecinos de partide de la calle de la Palma celebrarán hoy con varios festejos la solemnidad del Inmaculado Corazón de María.

Han sido aprobadas las cuentas municipales de Preixana, correspondientes al año económico de 1891-92.

Un terrible pedrisco, que cayó durante un cuarto de hora, ha dejado arrasada gran parte de los campos del término de Tarazona y de los pueblos próximos de la provincia de Zaragoza.

De resultados del pedrisco muchos labradores han resultado heridos, pues las piedras de menos tamaño eran como huevos de piloma.

Las pérdidas son de mucha consideración.

En el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra llegado ayer, se publica la Real Orden, fecha del 24 del actual, en que se concede el empleo inmediato a nuestro querido amigo y paisano don José M.ª Cambelles, que se encuentra en Cuba y ha sido ascendido por tanto a Médico 1.ª.

Lo celebramos sinceramente, enviando a nuestro amigo y a su distinguida familia nuestra cordial enhorabuena.

También ha sido ascendido a Médico primero, nuestro estimado amigo el joven Médico que ha sido hasta hace poco del Regimiento de Almansa don Julio Martín.

Le felicitamos por el ascenso.

La Dirección general de correos ha creado una plaza de peatón conductor de la correspondencia de Solsona a Olius y Navés.

Se han recibido en el Rectorado de la Universidad de Barcelona los títulos siguientes:

De licenciado en Farmacia, don Anselmo Guinart González.

De Arquitecto: don Juan Alsina Arús, D. Felipe Solé Vergués, don José Capdevila Prats y D. José Batet Durán.

De ingeniero industrial, D. José Capdevila Casán.

De maestros: don Manuel Vilas Ayats, don Armentol Domingo Castells y don Juan Vilagrán Castellari; de Gerona.—Doña María Digo Ramón, de Lérida.—Doña Aurora Vilalba Carbonell y Doña Antonia Juan Galmés, de Palma.—D.ª María Vázquez Ubach, doña Pilar Ibars Bori, doña Mercedes Caball Badrinas, doña Angela Gibert Corominas y D.ª Joaquina Sabater Fajula.

Según anticipamos ayer en nuestra sección telegráfica ha sido nombrado Secretario del Gobierno civil de esta provincia el Sr. García Puelles, que desempeña igual cargo en la de Gerona.

La prensa de Madrid publica algunos nombramientos más y no vemos en ellos incluido a nuestro respetable y querido amigo D. Ignacio García Mira, que desempeñaba el cargo en esta provincia.

Si sentida será su ausencia, lo sería doblemente originada por la certeza de tan antiguo como probado empleado.

El Diario oficial del Ministerio de la Guerra publica un estado del número de reclutas disponibles, excedentes de cupo, que para cubrir bajas han de entregar las zonas:

- A las catalanas les corresponden los siguientes: Gerona, 254. Lérida, 161. Tarragona, 138. Barcelona, (1.ª) 39. Barcelona, (2.ª) 81. Manresa, 120. Mataró, 135. Villafraanca, 113. Total, 1.091 soldados.

A las 6 de la tarde de ayer y por la línea de los ferro-carriles directos salió de Zaragoza el batallón de Galicia, habiéndosele dispensado una entusiasta despedida.

El ministro de Ultramar tiene al día el despacho de expedientes de abonar reclamados por los intere-

sados. Los únicos expedientes detenidos son dos, cuya cuantía alcanza a algunos miles de duros y cuyo pago no podrá hacerse por ahora.

Han sido nombrados los ingenieros civiles y la mayoría de los ayudantes con destino a Cuba. Los restantes serán nombrados en la Antilla, despues de haber acreditado en examen su suficiencia.

El ministro de Ultramar ha recomendado a los ingenieros que prescinden en cuanto sea posible de expedientes que dificultan o retrasan el comienzo de las obras.

El viernes estuvo en el Convento de M. M. de la Enseñanza de Torrefarrera a visitar el edificio y bendecir el local para escuelas Su Ilustrísima el Sr. Obispo, a quien acompañaron el Diputado provincial don Ramón Jené y el Sr. D. Mariano de Gomar.

Mañana se abrirán en dicho colegio las clases para alumnas externas y el día 1.º de Septiembre, las para las niñas internas.

Esta tarde concurrirá al paseo de los Campos—de 5 a 7—la banda militar de Almansa, ejecutando uno de sus amenos programas.

Acordado, hace algunos días, el cubrir los nichos del departamento de Sta Cecilia en el Cementerio de esta ciudad, en breve comenzarán las obras al indicado objeto, siendo la causa de que no se hayan verificado, el trabajo que ha tenido la brigada municipal, ocupada en el arregio y desobstrucción de las cloacas y desagües tan perjudicados por la última tormenta.

Llamamos la atención de los señores médicos de esta capital acerca la conveniencia de que soliciten de la Administración de Hacienda la patente a que están sujetos para el ejercicio de su profesión.

Por el ministro de la Guerra, se ha dictado una R. O. disponiendo que en vista de las circunstancias excepcionales por que atraviesa la isla de Cuba, se concede dispensa de edad para ingresar con carácter de interinos en el Cuerpo eclesiástico del Ejército a los capellanes que, habiendo servido en filas y no contando más de treinta y siete años de edad, se presenten voluntarios para marchar a la Gran Antilla.

El Sr. Alcalde impuso ayer una multa de doce pesetas al pastor Antonio Pasión por apacentar 230 cabezas de ganado lanar, sin autorización del dueño en una finca propiedad del Sr. Artís: otra a dos regantes por regar sin correspondencia quitando el turno a otros; y finalmente, tambien fueron multados los sepultureros por incurria en la limpieza de las leñas del coche fúnebre.

En virtud de la inspección mandada practicar por el Sr. Albiñana, y que va dando excelentes resultados, fué ayer denunciada como ruinoso la casa número 27 de la calle del Carmen, accesorio a los Curtidores.

El hecho, unánimemente censurado, de pasar durante dos noches a las 11, por la calle de Blondel un carro conduciendo materias fecales, ciertamente que está consentido por las Ordenanzas municipales, que en este punto como en otros muchos resultan hoy deficientes y quizá en determinados casos pugnan con prescripciones legales posteriores al año 1844 en que fueron redactadas.

En varias ocasiones el Ayuntamiento ha tomado el acuerdo de proceder a su reforma en armonía con las actuales necesidades de la vida y las vigentes leyes, encargando a una Comisión de su seno esta tarea que por lo arduo no ha llegado jamás a realizarse.

Creemos que, si como es necesario, se quisiera acometer aquel trabajo, y que resulte acabado, el mejor medio es abrir un concurso premiando ó gratificando el mejor trabajo que se presente, pues por el procedimiento de las Comisiones no se llegará a conseguir la modificación de las Ordenanzas.

Muy animada estuvo anoche al calle de Caballeros, con motivo de las fiestas de barrio que anunciamos celebrará aquel festejando a de Nuestra Señora de la Salud.

Hubo músicas, fuegos artificiales, bailes y demás diversiones de rubrica, que se continuarán hoy tan espléndidamente como acostumbra aquel vecindario.

Ha sido ascendido el 1.º Teniente del Regimiento de Reserva de esta plaza don Cándido Padura Berará, que continuará en el mismo cuerpo.

Le ha sido reconocido el ascenso de 500 pesetas por el primer quinquenio al catedrático y Director de este Instituto provincial, nuestro estimado amigo don Pedro Fuertes Bardeji.

El 1.º batallón de Almansa llegará a las nueve de esta mañana por la carretera de Barcelona. La banda de música del Regimiento irá a esperarle en los Campos.

Las tropas del 2.º batallón entregaron ayer sus ropas y equipo; probablemente saldrán mañana para Barcelona.

La fiesta del Inmaculado Corazón de María que celebran los vecinos de

la calle de la Palma, resulta este año espléndida. Anoche estuvo concurrencia aquella calle, vistosa y artísticamente iluminada y adornada desde la calle Mayor hasta el Palacio episcopal, con arcos, banderolas, follaje y gallardetes; dos secciones de la Banda Popular tocaron escogidas piezas, en distintos puntos colocadas y se improvisaron bailes que resultaron animadísimos.

Hoy seguirán los festejos; diana al rezar el alba, tronada a mediodía, cucañas y corderas por la tarde y música e iluminaciones por la noche; en la de hoy se colocará una farola monumental en la azotea del convento de S. Pablo.

Ayer se recibió en el Gobierno civil el caso de nuestro buen amigo D. Ignacio García de Percebal para el cargo de Secretario de aquellas oficinas.

Sentiremos de veras la ausencia de tan celoso funcionario y respetable amigo.

Al Teniente Coronel de la Zona de esta provincia, D. José Alvarez Navarro, se le trasladó de agregado a la de Barcelona n.º 60.

Para la de aquí ha sido nombrado, de plantillas el que lo era de la de Pamplona; Teniente Coronel don Francisco Martínez Gaona.

A las 11 hubo anoche un amago de incendio en los desvanes de la casa n.º 41 de la travesía de la calle Nueva.

Afortunadamente fué sofocado a los pocos momentos por algunos vecinos.

Una torada que de paso para Barcelona cruzó anoche a la una la carretera, al llegar a la puerta del puente se metió en la calle y llegó hasta la plaza de la Pahría, causando los naturales sustos y provocando carreras entre los transeuntes que se encontraron en la plaza con tan desagradable visita.

Los pastores lograron, no sin grandes esfuerzos, hacer retroceder a los animalitos, que al salir otra vez a la carretera tomaron hacia Fernando. A los pocos pasos se les pusieron por delante los pastores y por fin emprendieron su marcha por el puente.

Ha sido trasladado al Regimiento de Reserva de Ontoria, n.º 102, de plantilla el capitán de esta Zona don Prudencio López y Hernández.

La casa editorial de Bailly-Bailliere acaba de publicar un libro utilísimo titulado VADEMECUM DEL OFICINISTA contiene el servicio general de Oficinas, Archivos y bibliotecas, documentación pública comercial y privada, correspondencia oficial y particular, expedientes, solicitudes y recursos, Teneduría de libros, Taquigrafía, Revisión de cuentas y cotejo de letras, Instrucciones relativas al uso del papel sellado. Correos y telegramos, formularios de documentos de todas clases.

Forma un tomo en 8.º de más de 200 páginas y se vende al precio de 2 pesetas en la Librería de los señores SOL y BENET.

Recomendamos este libro, cuya utilidad es innegable.

Otra obra útil acaba de publicar la Casa Bailly-Bailliere de Madrid. La quinta edición de la GUIA TEORICA-PRACTICA DEL ESCRIBIENTE que contiene elementos caligráficos, redacción y corrección de estilo, Instrucciones generales a los amanuenses, equivalencia de pesas, medidas y monedas, signos, cifras y abreviaturas, división general de España, corrección de pruebas de imprenta, fórmulas para tintas, muestras de letras, notas, etc., etc.

Se vende este tomo de 162 páginas en la Librería de los Sres. SOL y BENET al precio de 1 peseta 50 cs.

HERPETISMO

Las enfermedades de la piel, humorales. Las escoriaciones por el sudor. Las impurezas de la sangre, son siempre curadas por el Azufre líquido vulcanizado del Dr. Terrades; fácil de tomar, económico y bien acreditado por 23 años de éxito.—Véndese en las buenas farmacias y droguerías. Para más informes, dirigirse al Dr. Terrades, calle de la Universidad, núm. 21, pral.—BARCELONA.

LA GACETA ANUAL

Extracto de las disposiciones publicadas en 1894.

Precio 2 pesetas

Revista Semanal

Precios corrientes en el mercado de Lérida.

Trigos.—Durante la presente semana han disminuido las entradas de las procedencias de Aragón, por haber sido la cosecha muy escasa é irse agotando las existencias; así es que trigos de la nueva cosecha no quedan, y muy pronto tendrán que recurrir los fabricantes de harinas a los

añejos, que aunque en pocas manos, quedan buenas partidas en poder de algunos propietarios de la vecina provincia de Huesca. Así pues los trigos de fuerza han sido solicitados, habiendo tenido fácil colocación los que se han presentado. Los huertas siguen encalmados para la exportación de esta plaza a las de consumo, porque las compiten los Navarros y Castellanos que con la gran rebaja en el transporte, los tienen a muy bajos precios en Manresa, Barcelona y otras plazas del litoral.

Cotizamos: Aragón monte fuerza 13'50 a 14 pesetas cuartera de 73'360 litros.

Id. id. corriente, 13 a 13'25 id. id. Id. huertas, para la fabricación 11'50 a 12 id. id.

Id. id. para sembrar 12'50 a 14 id. id. Cebadas.—Con precios firmes y cortas entradas se cotizan de 6'75 a 7 pesetas cuartera de 73'360.

Aveñas.—De 5 a 5'50 ptas. cta. de 73'360.

Legumbres.

Habones.—Encalmados, 8'75 a 9 pesetas los 73'360 litros.

Habas.—Idem de 8'25 a 8'50 id. id.

Arejones.—Idem de 8'50 a 8'75 id. id.

Mais.—Nominal, de 8'50 a 8'75 id. id.

Judías.—Encalmadas, de 19 a 21 id. id.

Harinas sin consumos.

1.ª fuerza de 34 a 35 ptas. los 100 kls.

2.ª Id. de 31'50 a 32 id. id.

1.ª blanca de 31 a 32 id. id.

2.ª Id. de 29 a 30 id. id.

3.ª Id. de 20 a 21 id. id.

4.ª Id. de 8'50 a 9'50 id. id.

Cabezuela a ptas. 5'75 saco de 150 litros sin embalse.

Menudillo id. 4'75 id. id.

Salvado id. 3'50 id. id.

Tastaras id. 2'75 id. id.

Aceites.—Durante la presente semana han tenido alguna animación con una pequeña mejora en los precios; y se han cotizado de 8'75 a 9 ptas. los 11 kilos.

Lérida 24 de Agosto de 1895.

CHARADA

Ordenó el facultativo a mi tía moribunda la primera y la segunda y fué un remedio efectivo. Causan primera y tercera muertes y desolación en todo punto ó Nación donde haya sangrienta guerra. Buscando de cualquier modo ciertos dolores calmar, hallé el medio de sanar bebiendo aguas del todo.

La solución en el número próximo.

Solución a la anterior:

Ta-len-to.

Notas del día

SANTOS DEHOY.—Stos. Poncio mr., Luis IX rey de Francia y Sta. Patricia vg.

SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Ceferino papa, Abundio Galasino y Sinpatico mrs., y Sta. Roseta vg. benedictina.

CUARENTA HORAS.—En la Iglesia de San Juan.

Servicio de la plaza para el día 24 del actual Parada Almansa.—Vigilancia, los Cuervos de la guarnición.—Hospital y provisiones, 4.ª Capitán de Almansa.—Altas y paseos de enfermos Almansa.—El General Gobernador, Muñoz Maldonado.

SERVICIO DE CARRUAJES

Para Balaguer.—Coche diario, sale de Lérida, Blondel, 1, a las 5'30 mañana.

Otro coche, a la 1'30 tarde y el correo a las 4'30 de la misma.

Para Fraga.—Coche-correo diario, sale de la Fonda de S. Luis a las 1-30.

Para Fraga.—Tartana diaria, sale de la Posada del Segre a la 1.

Para las Borjas.—Tartana diaria, sale de la Posada de los Tres Reyes a las 2.

Otra tartana diaria, sale de la Posada de la Barca a las 2.

Para Mollerusa.—Coche diario, sale de la Posada de la Barca a las 2.

Para Serós.—Coche diario sale de la Posada de la Barca a las 2.

Para Serós.—Tartana sale de la Posada de los Tres Reyes a las 7 de la mañana.

Para Torregrosa.—Tartana sale de la Posada de S. Antonio a las 2 tarde.

Para Granadella.—Tartana-correo sale de la Posada del Jardín a las 1'45.

Para Almenar.—Tartana-correo sale de la Posada de José Ibars a las 2, calle de Cabrinetty, núm. 29.

Para Torres de Segre.—Tartana sale de la Plaza de S. Luis a las 3.

Para Alpicat.—Tartana sale a las 2 tarde. Alfarrás.—Tartana diaria, sale a las 2 de la tarde, de la Posada de San Antonio.

SERVICIO TELEGRÁFICO

Estaciones de la provincia

SERVICIO PERMANENTE.—LÉRIDA. Seo de Urgel, Limitado.—Tárrega id.—Cervera id.—Balaguer id.—Artesa de Segre id.—Pons id.—Oliana id.—Bellver id.—Pobla de Segur id.—

Tremp idem.—Esterri de Aneo id.—Viella id.—Orgañá id.—Gerri de la Sal id.—Solsona id.—Granadella id.—Isona id.—Lés id.

Nuestros Telegramas

MADRID

24 3'40 t.

Recibido a las 10 mañana. A

El Capitán Amador con 220 hombres batió a 600 mandados por el cabecilla Cartagena en Panamá matándole siete. Nosotros tuvimos un muerto y tres heridos.

Cartagena atacó un convoy en Guafenal que conducía el Teniente Ricardos con fuerzas a su mando, hiriéndonos al Sargento.

El enemigo quedó derrotado y sufrió siete muertos y doce heridos.

Maceo atacó el jueves el ingenio la Unión. Un destacamento de 59 hombres lo defendió durante 3 horas, resultando del combate muerto el cabecilla Vega y prisionero el cabecilla Ramirez y saliendo ilegas nuestras fuerzas.—A.

24, 10'25 n.

The Times publica una carta de Santiago de Cuba diciendo que los insurrectos han matado a varios soldados prisioneros, para vengarse segun dice del mal tratamiento que se dá a los suyos por nuestras tropas.

Dice también que Maceo ha dado orden a los suyos de que no den cuartel.—A.

24, 11'10 n.

El Comité directivo del partido español celebró a primeros de este mes en San Juan de Puerto Rico una reunión preparatoria de la magna que ha de celebrarse el 20 del mes próximo.

Los autonomistas también celebrarán en breve una reunión del partido, y los constitucionales trabajan con gran actividad preparándose emulando a los demás partidos.

Este movimiento se atribuye en primer término al sesgo que ha tomado la insurrección con motivo de las disidencias entre los cabecillas y la acción decisiva que tomarán en breve nuestras numerosas fuerzas y también a la rectificación del Censo electoral.—A.

24, 11'35 n.

La actitud del Alcalde de Valladolid, ha provocado serias protestas y censuras, tomando mal aspecto la cuestión, pues se dice que funciona la partida de la porra de la que ha sido víctima el director de La Opinión, quien no solo fué apaleado si que recibió una cuchillada que le hirió levemente.

La opinión pública, muy alarmada recriminando estos hechos y los periodistas todos formularon energicas quejas al Gobernador de la provincia pidiendo protección a su autoridad.

Se teme que el conflicto tome aspecto grave si muy pronto no se adoptasen medidas que satisfagan a la opinión sensata.—A.

25, 12'20 m.

Se asegura que se hacen trabajos para conseguir que el general Blanco vaya de Gobernador general a Cuba, continuando allí de general en jefe Martínez Campos, quien regresará al terminar la campaña, quedando allí el actual Capitán general de Filipinas.—A.

25, 12'35 m.

Continúan recibiendo noticias poco satisfactorias de Melilla.

En las kábilas se observa agitación, ocupándose los riflenos más caracterizados en la compra de armas.

El Gobierno tiene adoptadas las medidas necesarias y el Gobernador de aquella plaza cree que no hay peligro alguno, pues se trata de luchas intestinas entre ellos.—A.

25 1'20 m.

A las cinco de esta tarde se ha iniciado una tempestad que ha durado tres horas.

Han sido presos los autores del atropello al presidente de Valladolid. En Septiembre y Octubre se organizarán 25.000 hombres que marcharán a Cuba en Noviembre.

Bolsa: Interior.—00-00.— Exterior 77.—Cubas del 86, 101-00.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET MAYOR 19, BLONDEL, 9 y 10. LÉRIDA.

SECCION DE ANUNCIOS

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

Á LA QUINA KOLA Y CACAO FOSFATADO

La asociación de los antedichos medicamentos á un excelente vino Málaga que recibimos directamente, constituye el Tónico Nutritivo Florensa, que es un reconstituyente enérgico. Es un preparado que obra con suma rapidez en el raquitismo, anemia, clorosis, fiebres, convalecencias largas y difíciles, atonía del corazón, en las dispepsias, escrofulismo y en todos los casos de debilidad general, ya que sus efectos reconstituyentes son conocidos al haber tomado tan solo una botella.

Empleado como tónico-nutritivo en un caso de difteria grave por un ilustrado médico de esta capital y con brillante éxito, lo recomendamos á la distinguida clase médica y al público en general como uno de los mejores tónico-nutritivos para acelerar las fuerzas perdidas á causa de tan funesta enfermedad.

Dictaminado por la sección de Terapéutica y aprobado por el Colegio Médico-quirúrgico de Lérida, es la mejor garantía del producto.

DEPÓSITO GENERAL

FARMACIA DE FLORENSA

Paheria 15, y Mayor, 1.—LÉRIDA

PEDID PROSPECTOS

CARPINTERÍA

DE

RAMÓN MANÉ

Se construyen feretros de Caoba, Nogal, Medis y Plátano, lujosos y elegantes sumamente económicos y toda clase de ataúdes forradas de paño y tapizadas con diferentes adornos y distintas formas con gran economía.

Calle de la Pescadería, número 4

NOTA.— Todos los feretros de maderas finas y las tapizadas á gran lujo llevan doble tapa con cristallera.

Unico punto de venta:

SOL Y BENET

Mayor, 19.—LÉRIDA

A los que no tengan zapatos de verano

	PTAS. CS
Zapatos color para Caballero.	6'50
Zapatos color para Señora vebe.	5'50
Zapatos color para Señora inglesa.	6'00

TODO A MANO Y NADA DE FÁBRICA

39.—LA VENTAJOSA.—Caballeros.—39

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

SANDALO SOL á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor medicamento para la curacion rapida de los flujos de las vias urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 centimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil á las irritaciones ó inflamaciones de la ureta y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribá, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedrria, 15.—San Juan de Dios, Provenza, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

COLECCIÓN DIAMANTE

OBRAS ESCOJIDAS

DE DISTINTOS ESCRITORES NACIONALES Y EXTRANJEROS

Publicadas por tomos de 200 páginas en 8.º menor

ELEGANTES CUBIERTAS AL CROMO DISTINTAS PARA CADA VOLUMEN

OBRAS PUBLICADAS EN ESTA COLECCION

TOMOS.

- 1.—R. de Campoamor: Doloras.—1.ª Serie.
- 2.—id. : Doloras.—2.ª Serie.
- 3.—id. : Humoradas y Cantares.
- 4.—id. : Los Pequeños Poemas.—1.ª Serie.
- 5.—id. : Los Pequeños Poemas.—1.ª Serie.
- 6.—id. : Los Pequeños Poemas.—1.ª Serie.
- 7.—id. : Colon, Poema.
- 8.—id. : El Drama Universal, poema, tomo I.
- 9.—id. : El Drama Universal, poema, tomo II.
- 10.—id. : El licenciado Torralba.
- 11.—id. : Poesías y Fábulas.—1.ª Serie.
- 12.—id. : Poesías y Fábulas.—2.ª Serie.
- 13.—E. Perez Escrich: Fortuna, historia de un perro agradecido.
- 14.—A. Lasso de la Vega: Rayos de luz. Traducciones en verso de los más célebres poetas extranjeros.
- 15.—F. Urrecha: Siguiendo al muerto.
- 16.—A. Pérez Nueva: Los Humildes; cuentos y siluetas.
- 17.—Salvador Rueda: El gusano de luz.
- 18.—Sinesio Delgado: Lluvia menuda.
- 19.—Carlos Frontaura: Gente de Madrid. Siluetas y semblanzas.
- 20.—Miguel Melgosa: Un viaje á los infiernos.
- 21.—A. Sánchez Pérez: Botones de muestra.
- 22.—José M.ª Matheu: ¡Rataplan! (cuentos).
- 23.—Teodoro Guerrero: Gritos del alma. (Desahogos en prosa).
- 24.—Tomás Luceño: Romances y otros excesos.
- 25.—L. Ruiz Contreras: Palabras y plumas.
- 26.—Ricardo Sepúlveda: Sol y sombra: prosa y verso.

PRECIO: 2 REALES TOMO

← ACABAN DE SALIR Á LUZ →

José Lopez Silva: Migajas. 1 tomo
Francisco Pi y Margall: Trabajos sueltos. Amadeo de Saboya.—Diálogos cortos.—Juan de Mariana.—D. Juan Tenorio.—La introducción de un libro.—El Arte. 1 tomo

SE VENDEN EN LA LIBRERIA DE SOL Y BENET.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS.

SANDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que precede CÁPSULAS DE SANDALO. Lo único que ha del Dr. Pizá, de Barcelona, y que cura con rapidez y sencillez todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Se exhibió en la Exposición Internacional de Barcelona de 1908. Obtuvo el primer premio y medalla de oro. Recomendado por las Reales Academias de Medicina y de Ciencias Exactas y Naturales, y por las principales corporaciones científicas y médicas de España y del extranjero. Se vende en todas las farmacias. — FARMACIA DEL DR. PIZÁ, PLAZA DEL PRÍNCIPE, 2.º A.—BARCELONA y principales de España y América.

Talleres de Maquinaria

JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

EL PALLARESÀ

Anuncios y reclamos á precios convencionales

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39.—MADRID.
En Lérida, farmacia del Doctor A. Abad y Grau